133 第一回原田伴彦賞選評

そこで佳作二点を選んだわけだが、こ

近世部落史を考える時に

れはとりわけ、私たちの関心を呼んだ

実によく努力している。

応募いただいた各論文についての簡単な選評 左記の七名の方より応募をいただいた。 選評

~~~~~~~~~~~

を以下、

結果は、左記の通りであるが、 第一回原田伴彦賞に関して、

回原田伴彦賞

欲しいと思った。的である。ただ、

哲学がない。

それが

全体を読んで感じたことだが、

さすが

応募論文はすべてで七点であった。

がでてきていることや、九二七年の「延年の史料に「加ハつくり」という言葉いる。 たとえば、天正二〇(一五九二)いた労作で、興味深い指摘がなされて 喜式」にでてくる千葉県域の官牧の数 文だが、千葉県域に即した史料に基づ 文について、 べることにする。第一に坂井さんの論 応募順に簡単に意見を述 近世部落史にかかわる論

ものができたと思われるものもあっ 貫いたら、もっともっと、おもしろい りだ。なかには、この観点を最後まで する熱意は十分によみ取れるものばか に応募するだけあって、部落問題に対

しかし、私たちが要求しているも

もう一歩のところであった。

る)とあり早い時期に行刑役がみられ「穢多」か「非人」が入ると推測され 三人が牧の斃馬の肉を食べたことが発 はぎをしていること、天保六年に農民 姓が落し穴に追い落とし、「えた」が皮 八郎左衛門 日蓮宗不受不施派の弾圧に「土気□□ 覚し処罰を受けたこと、寛永一二年の ること、などである。 くかかわっていないこと、猪狩では百 鑓役也」(□□の中には、 んだ牧の馬

された論文で応募されているわけだか ことや誤植が多いことなど、 典箇所が明示されていない場合のある ます。また、史料からの引用の際に出 花的で掘り下げが弱い感がある。また、 上げているテーマが広がりすぎて、総 う少し飛躍した論理展開なども見られ の『かわた』の子孫であろうか」とい 「山守り」「山番」「太夫」が「かつて 手書きででも訂正するとい 時代的にも分野的にもとり つ

慮が欲しいと思う。

通婚圏や瀬戸内海域や九州にまで広が に着眼点はおもしろいと思う。これま を実証的に明らかにされている。非常 の上だけでも三二件、旅行している点 ちが伊勢参りや金比羅参りなど、 第二に、柏浦さんの論文は、埼玉県 『鈴木家文書』を使い、 広範囲に及んでいた近世部落の 部落の人た 記録

> 網など、 重なものだと思う。 行」という点にしぼって、『鈴木家文書』 を打ち破っていく研究があったが、「旅 をもとにまとめられた論文は大変、 っていた大阪を中心とした皮革の流通 部落に対する閉鎖的イメージ

> > 体的な様子はどのようであったのか、

宿泊はどうしたのか、そこでの具

交わし」とあるがなぜ「水杯を交わ」 「伊勢参宮の出発に際しては」「水杯を

などを明らかにしてほしかっ

もしれないが、 に思われる。史料上の制約があったか 掘り下げが足らない 部落の人びとが旅行の い点が残念

> たと思う。 すのか、

## 応募論文

①坂井康人 (千葉県)

「千葉県の被差別部落―その形成としくみについて―」

千葉県部落問題啓発センター 刊

渡し船

実証的に研究された労作だと言える。

まず郷土史や地誌をもとに、県内の

(場)についての歴史的概況を

における渡し守と被差別部落の関係を

第三に、稲森さんの論文だが、

宮崎

が、

興味深い一つの史実である。

宿泊していたことが発覚して大問題に

なったことを明らかにしておられる

出身者が伊勢参りの時、

一般の宿屋に

三重の和田勉さんの研究では、

②鎌田行平 (千葉県)

「反差別論物語一、二」

『人権啓発』第五号(一九九二年)第六号(一九九三年八月

③宮橋国臣 (奈良県)

「柏原部落と部落改善運動」 「水平社発祥地での『米騒動』―その後の 『同情融和』運動の展開―」

「水平社発祥地の教育のあゆみ」

が渡し守の役負担を強いられたこと 膚病者でない人びとも含まれている) いを受けた身分で、

ハンセン病者や皮

藩では青癩(近世の「えた」身分の扱 して宮崎の佐土原藩では慶賀が、 守の関係に関する先行研究にふれ、 まとめ、次に全国の被差別部落と渡し

高鍋

そ

・『人権啓発』第六号、 一九九三年八月、

④柏浦勝良 (埼玉県)

「近世被差別部落の人々の旅行に関する一考察」

赤米二俵の褒美をもらったりして 連絡をとりあって逮捕し、 の逮捕を命じられ、 のである。彼は郡・町奉行から犯罪人 他藩の非人たちと 町奉行より

などが具体的に史料をもとに実証され 内物乞い御差留めの処分)にもかか 奉行の上申書(非人頭の取り上げ、 対応をとらざるをえなかったこと、 令に違反しても平五郎を見逃すという 差別法令を出しながら、他方では治安 ていない。 用が非人にも強制されるが守ろうとし 罰されている。また、 に町人がたびたび夜分まで博奕をし処 舞い戻って藩当局から追及されたこと かし、たび重なる違反の中で郡(町) 対策に非人の力を借りているので、 が開く博奕宿(当然、禁止されている) が禁止されていたにもかかわらず、 その一方で、 ついに領内追放となるがやはり しかし、延岡藩では一方で 平人と非人との交わり 浅黄襟掛けの着 法 わ

## ⑤稲森建蔵 (宮崎県)

「『渡し守』と被差別部落について」

・『部落解放史 宮崎』第四号(一九九三年五月)

⑥比江島哲二 (宮崎県)

「内藤藩延岡非人頭平五郎」

『部落解放史 宮崎』第四号 (一九九三年五月)

⑦柊山富弘 (宮崎県)

「薩摩藩における民衆支配と部落差別

『部落解放史 宮崎』第四号(一九九三年五月)

### 選考結果

入選 なし

佳作 稲森 建蔵さん

比江島 哲二さん

端機構についての実証的裏付けや、 部落の人びとが担った渡し守の役負担 支給されていたこと、などを『佐土原 のではない)やその命令系統、手当が にわたって明らかにされている。また、 藩島津家日記』と高鍋藩の『本藩実録 (ただし部落だけが渡し守をしてい (続・続々・拾遺)』などをもとに詳細 単にそれだけではなく警察権の末 宮 た

後の課題も示しておられる。 崎県内の延岡藩・飫肥藩・天領などで の部落と渡し守との関係の分析など今

郎の仕事や生活を克明に調べられたも 物館所蔵の県立図書館マイクロフィ い古文書に直接あたられ、非人頭平五 岡藩の『内藤家文書』(明治大学刑事博 ム)という、 第四に、 比江島さんの論文だが、 これまで利用されていな 延 ル

ている。

的に概説的な内容になっている。 しぼった上で、深く掘り下げた分析が L٧ とりもされていて、 点もあるのだが、もう少しテー しかったと思う。 柊山 さんの論文だが、 その内容も興味深 聞き 全般 マを

と思う。この点で大変労力をかけられ破されようとする意図をもった試みだるいは水平社運動についての定説を打 していこうとされる批判的精神が感じ た論文だし、 これまでの阪本清一郎や西光万吉、あ 地道な聞きとり作業を積み上げられ、 宮橋さんの三つの論文だが、 渡辺俊雄 意見をのべさせていただきたい。 歴史を底辺から見つめ直 近代の部落史論文に 地元での うい

貴族性、燕会は中産階級以上の者が多 く参加し部落の底辺層の参加はあまり 反映している。 しかし、 していなかったこと、 なかったこと、 聞きとりの有効性と限界が などを聞きとり 西光万吉の

> なければならない。この点が、 づけ、 運動や当時の時代背景全体の中に位置 内容のもつ意味を奈良や全国の水平社 いる。 れる。ところが、聞きとり内容の事実を通して明らかにされようとしておら んの場合、 しようとされる以上は、その聞きとり に近づきすぎてミクロ的になりすぎて マクロの視点から分析しなおさ 聞きとりを通して、定説を批判 弱いと思う。 宮橋さ

れれば、 る。 論文として読みづらい印象を与えてい 成が少し弱いという結果を生み出し、 重複した記述がみられるし、論理的構 意義をも このため、三論文に共通しているが、 こうした点を克服されるようにさ かけられた労力にふさわしい つ論文になることが可能だと

の方の問題意識は、第三期の運動と 秋定嘉和 鎌田さんの論文だが、 、部落史、 د با

されている。私は「特措法」以前の部 逆に共同体的疎外を差別にとっての第 るものがある。 一義的意味として強調して論文が構成 すべき点はあるが、簡単に否定されて、 しろく、一般的読者には引きつけられ 本にすえておられる。内容は大変おも からである」として、 実によってその破産が宣告されている と考えた。この二つの論理はすでに事 ったこの論理のくみかえから始めよう 貧困論』とい たしかに定説に再検討 ٠ أ 定説の批判を基 iz

ているが、 像はたしかに出てくると思うが、 史を再編されているので、 この方は共同体的疎外に一元化して歴 と矛盾する事実や無理も出てくる 他の差別の位置づけについてもふ 視野と関心が広がること 新しい歴史 n

体的疎外の二重構造があると思うが、 部落差別には底辺的身分的疎外と共同

別論は破綻していないと思う。

また、

落の状況については、

身分的貧困的差

戸時代封建政治起源説』と『部落=低 育の見直しが必要とされ、「部落の『江 う転換点にあたって、 同和教

ら疑問点もまた多い論文といえる。

は が大切だと思うが、 かと感じた。 かれる際の視野が少し狭いのではな は少しその点が弱い、 今回 し狭いのではないつまり論文を書 |の応募論文で

論文のスタイルとして

ŧ

出

が多い これは応募論文だけでなく、 ことがあまりふまえられていない 落史の論文の中ではよく出てくる。 述が、今回の論文中でもそうだが、 部落史研究の中に構造的問題があるよ 究や学界の一定の業績などの基本的な かし、その記述内容をみると、先行研 仕方の不十分さも気になる。 述の仕方や単行本・新聞などの表記の それから、 という印象を受ける。 古代・中世についての だから、 何か今の 田典の記 場合 部 し 記

論文技術の完成度の課題はあるが は門外漢の私が読 まとめられていると思う。 その点では、 宮崎の稲森さん んだ印象としても、 の論文

> と思う。 ばっておられると思う。 痛感した。民俗学とも共通のテーマだ の古老や文献史料の裏付けの必要性を ただいて感じたことだが、地元の古老 れから、宮橋さんの論文を読ませてい 構造とつなげていくことがなされて の「聞き取り」の重要性である。 けば本当にいいものになるだろう。 くるものが興味深い。それに外の支配 人頭平五郎の具体的な人間模様が出て この点、 宮橋さんはよく 複数 が そ VΣ

が、 り方、論文作成の基本的スタイルはそって掘り下げていくという手堅い 切だと思う。 は、比江島さん められていけばい よく読まれ、苦労はしておられるのだ にあたられたり網野善彦さんらの本を かり引きつけて、 寺木 問題意識をもっとしぼられてまと 千葉の坂井さんは多く のように、 何か一つのテー いと思う。 史料にし その点で の史料 マに 大 Þ つ

うに感じる。

番お しか もしろ Ļ 読ませていただいて私に い論文であっ

具体的事実をもって、歴史全体につき だろうが、やはり地域史のもつ大切な づけが弱いという問題がある。 遍性、全体の歴史の流れの中での位置 の積み上げに終わってしまい、その普史にはある。しかし反面、具体的事実 かい 必要だと思う。 つけていき、 とはそういうものだという意見もある 歴史の叙述には出てこない人間の息づ 宮橋さんの論文もそうだが、 もしろさ」と「あぶなかしさ」である。 感じた点を一つ述べると、地域史の「お 渡辺 や歴史のひだのようなものが地域 今回の応募論文全体につい 普遍化させていくことが 一般的な 地域史 7

文として、これからの課題の展開とい うか発展方向が うのは難しいのだが、やはり歴史論 井上満郎 こうした賞の審査基準と しっかりしていること

秋定 私は比江島さんのように、

渡 辺

今年もまた募集をするわけだ

ん期待したいと思う。 の期待したいと思う。 の期待したいと思う。それと、 の期待したいとば、できるだけ明治以降の の書きおろしの意欲的な論文をたくさい。 のがほしいし、新しい書きおろしの意欲的な論文を のがほしいし、新しい書きおろしの意欲的な論文を のがほしいし、新しい書きおろしの意欲的な論文を のがほしいし、新しい書きおろしの意欲的な論文を のがほしいると指摘のあった点を が、今回いろいろと指摘のあった点を



# 障害者と社会参加

●A 5判●95頁 人権ブックレット45

●定価600円+税18円・パーキ・9月

それに比べ、雇用や教育の機会平等はおろか移動の自由の保障も不十分な日本の現状を明らかにする。 障害者のあらゆる社会参加に道を開き、ADA(障害者をもつアメリカ人法)の評価が待たれる米国。